

para qué decirle, cuando no se atiende: ¿por qué no se le dice á ese individuo que busque una casa más á donde está el comercio ó la carretera?.. Pero con decirle: pórtese bien y no haga caso de majaderías", con eso el pueblo sufre, el comercio y el transeunte ó pasajero también, ¿pero qué hacer? no hay peor sordo que aquel que no quiere oír.

Las lluvias se han vuelto torrenciales y no han dejado camino trancitable; ojalá los detalles estén ya listos para que á principios de diciembre se compongan los caminos y no en mitad de febrero ó marzo como lo hacen otras veces y cuando cuesta más. Sin otra cosa por ahora, soy de usted attº servidor,
EL CORRESPONSAL.
Octubre de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

El día y hora

indicadas, el notario público, señor Montero Barrantes, á nuestra vista, abrió en la Librería Moderna un sobre lacrado que él llevaba y que contenía la *palabra cerrada* que anunció el señor Font.

Esa palabra era: "Destrozado." Vimos más de doscientas respuestas y....cosa rara, ninguno acertó!

Los cincuenta pesos del premio pasan á engrosar el del mes próximo, ó sea el de octubre actual.

Para este nuevo mes el cuestionario será el siguiente:

"El vender más barato que nadie, con grandes rebajas de precios, enormes descuentos é infinidad de regalos, todo redundando en beneficio de nuestra....clientela.

El adjetivo que califique á clientela es la *palabra cerrada*.

Y para que todos los clientes, aun contando los de fuera de la República, tengan tiempo para todo, se da desde hoy el cuestionario de

NOVIEMBRE

que es así:

"Con la existencia que tenemos de libros podrían leer á la vez....de personas.

La palabra cerrada es, pues un número como 1,000 ó 10,000 ó un colectivo como multitud etc., etc.

Con lo anterior creemos haber servido en algo á nuestros clientes.

Se convoca licitadores para construir galerones en la Plaza de la Soledad, á donde irá el sobrante del Mercado actual. La Gobernación de esta provincia es la que tiene á su cargo el asunto.

¡ Gracias á Dios!
¡ Creemos que ya era tiempo!

Invento nuevo.

La faja sin fin destinada al trasporte de carga del muelle ó buque ó viseversa. Motor, el mismo vapor de agua del barco. Seguridad, dos macanismos de rueda que permiten trabajar en mar agotado.

El aparato que encierra todas esas vectajas va á ser patentado en favor de su inventor Walter Ingalls Smith á quien presentamos respetuosamente nuestra felicitación.

Último cable.

Londres, 1º.—Un cablegrama de Shanghai anuncia la muerte del Emperador chino. Hay varios pormenores acerca de la muerte; el uno dice que fue envenenado, otro que extrangulado y otros que sufrió horribles torturas y que la causa inmediata de su muerte fue un hierro incandescente pasado por el estómago.

GACETILLA

SANTORAL.

OCTUBRE, 31 DÍAS.
1898.

Martes 4.—San Francisco de Asis, confesor, san Macario, mñ., santa Aurea, virgen y san Petronio, obispo de Bolonia.

Pero señor, ¿ cómo han de estudiar geografía en las Escuelas sin mapas ni textos que digan la verdad. Sus autores han hecho mucho, es cierto: escribirlos sin triangular siquiera el país y acercarse algo y aun algo á lo cierto, es mucho. Ahí pero dicen unas cosas y marcan los mapas la posición de los lugares de un modo que crispera los nervios.

Mientras el Instituto Físico Geográfico no concluya el mapa, por amor á la verdad y á la ciencia debieran vedarse los que hoy están en uso.

El domingo anterior como á las nueve de la mañana, se estrelló una bicicleta á los pies de un caballo que venía cargado de maíz: el suceso ocurrió en la Calle Central, frente al establecimiento de don Antonio Montealegre; y según lo que nos ha referido un testigo ocular, el incidente tuvo efecto por falta de cuidado del ciclista.

Siempre los ciclistas.

Ante el Señor Juez del Crimen de esta provincia ha sido acusado el Agente de Policía de San Vicente, Eulogio Soto, por abuso de autoridad y otros delitos.

Hasta cuándo se convencerán ciertos señores, que su misión es cuidar por el orden y progreso del lugar que rigen y no abusar, en perjuicio de sus conciudadanos, de su puesto?

Muy acertado nos parece el artículo editorial de "La Prensa Libre" titulado "La quinta rueda del coche en materia de Administración de Justicia."

Hemos recibido la siguiente participación:

"Carmen G. v. de Fernández participa á usted el cercano enlace de su hija Brigida, con el doctor don Miguel Angel Velázquez.

San José, Setiembre de 1898".
Agradecemos la atención.

El sábado en la noche, hubo un pleito en la puebla; los contrincantes rodaron por el suelo y la policía no se dejó ver por aquellos alrededores.

El domingo en la tarde, á doscientas varas del Carmen, hubo una *retreta de trompadas*; en el intervalo de media hora hubo tres pleitos. Mientras tanto la policía, como de costumbre, asistente, ó tal vez ocupados en hacer el amor á alguna *cocinerita*.

"Un Republicano" debe recordar que nos prometió semanalmente una correspondencia "Cartas de Heredia" y que está en retraso.

Nada hay perfecto ni completo.—El ejercicio en la bicicleta fortalece el tronco pero daña á los ojos. Téngase presente. La corriente de aire que establece un ciclista á toda máquina afecta directamente los órganos de la vista.

Apesar de lo que digimos acerca de los niños en los matines, al del domingo asistieron muchos que, con sus gritos y demostraciones de alegría, quitan la atención.

El reloj de la Catedral no funciona todavía: hace como un mes que lo están componiendo. Si será que el relojero no lo puede hacer?

El Sr. Calsamiglia contesta nuestra gacetilla con palabras que los hechos desmienten. Nos tacha de indiscretos, fundándose en que el asunto es privado. Nosotros no lo creemos así, pues el asunto desde su origen ha sido público; el fin ó el desenlace, que fue la carta de desafío, era privado, pero se hizo público una vez que las autoridades intervinieron en él. En cuanto á que acusó solamente las amenazas, lo dudamos toda vez que la carta de desafío obra en poder del Alcalde 3º. A nosotros se nos hacía duro creer el proceder suyo, tanto más cuanto que en *tiempo de Marras* (no debe recordarlo) dijo "que acostumbraba arreglar sus asuntos con pólvora". Ahora bien, el asunto entre Ud. y Marañes, proviene de la crítica que este último publicó de unos versos suyos. No creemos hubiera razón de enfadarse por ello porque el que escribe para el público está expuesto á la censura ó al elogio.

(Comunicada).

COMUNICADOS.

Señor Director de "La Nueva Prensa".
San José.

Muy señor mío:

Pido á su periódico ser eco de la protesta que elevo.

Permítame, para ser mejor comprendido, relatar un antecedente: me incorporé voluntariamente á las tropas que marcharon á la frontera. Ya en el campamento, un día el coronel Arroyo con otro oficial, me llevó á sitio desierto y me sometió á un interrogatorio que me sorprendió.

Comprendí que algún esbirro

habíame acusado de comato ó de seos de sublevación.

El coronel hizo minuciosas averiguaciones. Nada resultó contra mí y así lo hizo constar remitiéndome, sin embargo, preso á Liberia. El señor General Guardia diome la ciudad por cárcel, se lo agradezco, pero ni pré ni rancho se me dió por los 17 días que allí estuve. Averigüé de donde procedían las falsas delaciones y puse el siguiente telegrama:

Sr. don Clodomiro Figueroa.
Puntarenas.

El informe de un mercenario no tiene importancia. El Presidente de la República está entendido que como buen costarricense he tomado las armas para defender á mi patria, haciendo abstracción de toda política local. Estigma para los serviles!

Liberia, marzo de 1898.

Pasó el tiempo. El 27 del corriente llegué á Esparta y fui en busca de un amigo al Palacio Municipal. En la escalera misma me halló Figueroa y se lanzó sobre mí. Toméle por las manos y le arrinconé al tabique. Acudió en su ayuda, atacándome Carlos Quirós, hombre que gana ochenta pesos mensuales en Esparta, dicen que por ser guarda. El alcalde señor Guevara contuvo á Figueroa mientras yo me defendía de Quirós. El escándalo fue mayúsculo. La policía permaneció muda espectadora, á pesar de que el alcalde la compelió á cumplir.

Esto motivó los telegramas que en esos momentos dirigí á "La Nueva Prensa."

El señor Figueroa usó de alvedosía y se hizo reo de atentado, de escándalo y de injurias: para coronar la obra desafió al Jefe Político para que cumpliera con él sin tenerle consideración alguna (fue un buen rasgo) pero el Político no se atrevió á moverse. Hace tan poco tiempo que Figueroa era su jefe y le teme tanto, que tiembla y no cumple. La causa se tramitará ante el acalde suplente pues el propietario se excusó por haber presenciado el ataque.

Figueroa ha aumentado con su injustificable conducta la antipatía que en Esparta se le tiene y

se ha exhibido lastimosamente, prefiriendo obrar como un patán cualquiera á portarse como caballero.

El mismo ha escrito su epitafio para inscribirlo sobre la loza del desprecio y de la antipatía que aquí se le tiene.

Esparta, Setiembre 28 de 1898.

Su afirmº

ARTURO ZÚNIGA A.

¿ Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Dirijase á la oficina situada en la Avenida 8ª O., nº 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomiendan RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y Cº

AVISOS

NOVEDAD. Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

Pagaré perdido por \$ 240

No tiene valor ninguno el que se me perdió el sábado entre 9½ y 10 a. m. Aviso para que no lo descuente persona alguna en perjuicio suyo y de mi deudor.

ADOLFA V. DE BADILLA.

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto en uno de los puntos más á propósito para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN

DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CAFEÍN.

Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina.

Ocasión calva

SE VENDE

un lote de terreno cerca de la Estación al Pacífico (que ya es un hecho), mide 26 metros 81 centímetros de ancho por 68 metros 40 centímetros de fondo, más ó menos. Para precio y condiciones entenderse con don

JOAQUÍN ZÚNIGA